

COMPTES RENDUS D'OUVRAGES

BELL, F.G., (Trad. DETRY, V.), *Méthodes de traitement des sols instables*. Ed. Eyrolles, Paris, 1978, 239 p.

L'ouvrage réunit en 11 chapitres une série de conférences publiques consacrées aux techniques modernes de traitement des sols.

Le chapitre 1 consiste en un panorama des travaux susceptibles d'être influencés par la présence d'eau : fouilles pour fondations de structures, fouilles de puits et tunnels, stabilité des talus. Les problèmes liés aux terrains de faible compacité ou affectés d'influences minières sont également abordés.

Les chapitres 2 et 4 énumèrent et commentent les procédés de maîtrise de l'eau dans le sous-sol : rabattements par pompage et puits filtrants, parois moulées, pieux forés secants, injections, électro-osmose, congélation, vibro-flottation. Certaines techniques de traitement sont reprises en détail dans les chapitres suivants :

- l'électro-osmose;
- la théorie et le principe de la pénétration des coulis;
- la classification et la sélection des coulis;
- l'état des sols dans les zones minières;
- les injections d'argiles et les injections d'alluvions;
- la congélation;
- la stabilisation du sol par le ciment;
- la vibro-flottation.

De manière générale, les auteurs exposent les domaines et méthodes d'exécution et les limites d'utilisation. Les "case histories" sont répartis de façon très inégale suivant les chapitres.

L'ouvrage clair et bien illustré s'adresse aux praticiens (ingénieurs ou géotechniciens) confrontés de plus en plus souvent à des travaux en terrains de médiocre qualité.

On regrettera l'absence totale de références bibliographiques.

Cl. POLO-CHIAPOLINI

CEMAK, V., & RYBACH, L., (Ed. Sc.), *Terrestrial Heat Flow in Europe*. Inter-Union Commission of geodynamics. Scientific Report n° 58. Springer-Verlag, Berlin, 1979, 328 p.

Bien que les recherches relatives aux flux de chaleur superficiels se soient multipliées depuis une vingtaine d'années en raison de l'intérêt croissant des scientifiques pour l'élucidation des processus géologiques internes et profonds, et des praticiens pour l'exploitation de l'énergie géothermique, l'ouvrage édité à l'initiative de l'Union Internationale de Géodésie et Géophysique, présente la première synthèse à l'échelle continentale.

Dans une première partie, sont réunis onze exposés à caractère plus général, consacrés principalement aux méthodes et techniques de mesures et à leur interprétation en fonction des structures tectoniques de la croûte.

La seconde partie comporte les résultats accessibles à l'heure actuelle dans les pays suivants : Bulgarie, Chypre, Tchécoslovaquie, Danemark, Finlande, France, République Démocratique allemande, République Fédérale allemande, Grèce, Hongrie, Islande, Italie, Norvège, Pologne, Roumanie, Espagne, Suède, Suisse, Turquie, Royaume Uni, U.R.S.S.

L'ouvrage contient une carte en couleur du flux de chaleur en Europe.

Index des sujets, index géographique et géologique, 151 figures.

L. CALEMBERT

BATTIAU-QUENEY, Y., *Contribution à l'étude géomorphologique du Massif Gallois*. Thèse présentée devant l'Université de Bretagne occidentale, le 12 mai 1978. Diffusion : Librairie Honoré Champion, 7 quai Malaquai, Paris. 798 p., 140 fig. dont 10 pl. hors texte, 1980.

Cette thèse, présentée devant l'Université de Bretagne occidentale, est consacrée essentiellement aux grands traits du relief du Pays de Galles. Le modelé glaciaire et les retouches périglaciaires sont peu considérés dans cet ouvrage qui recherche les surfaces d'érosion anciennes et s'efforce de retracer toute l'évolution géomorphologique de ce massif ancien.

La première partie est consacrée à l'histoire géologique de la région, du Précambrien au Crétacé. Cent soixante-trois pages sont consacrées à cette reconstitution au cours de laquelle l'auteur insiste sur le fait que la topographie pré-triasique n'était pas une pénéplaine mais un relief différencié.

La deuxième partie, de plus de quatre cents pages, présente la diversité régionale du Pays de Galles. Divisée en trois chapitres, séparant des régions suffisamment stables au Tertiaire et à faible énergie de relief, des régions de tectonique tertiaire plus amples où la surface fondamentale est bien conservée et des régions où la tectonique tertiaire contrôle tout le relief actuel, cette partie considère tour à tour la structure, la morphologie structurale, les surfaces d'érosion puis, rapidement, le modelé glaciaire.

La troisième partie (cent vingt pages) rassemble les traits généraux de la genèse du relief gallois tels qu'ils se dégagent de l'étude régionale. Elle comprend trois chapitres : le premier présente l'aplanissement fondamental du massif gallois; le second, la tectonique néogène; le troisième, l'évolution quaternaire.

Les conclusions auxquelles arrive Madame BATTIAU-QUENEY s'écartent considérablement des interprétations proposées par les chercheurs anglo-saxons qui ont étudié précédemment ce massif. Ils y trouvaient le schéma classique de surfaces d'érosion étagées, apparues lors d'une évolution polycyclique. Elle interprète, par contre, le massif gallois comme résultant de l'évolution d'une surface d'érosion générale, apparue suite à une longue évolution cyclique qui s'est poursuivie depuis le Crétacé au moins et parfois depuis le Westphalien. Elle décrit des restes d'altération chimique montrant que cette évolution s'est effectuée sous climat chaud et que les glaciations n'ont pas toujours eu une action d'érosion très considérable. La surface d'érosion générale n'était pas une

pénéplaine, des inselbergs résultant d'une altération différentielle en accidentaient le relief. L'auteur montre enfin que les grands traits de la morphologie actuelle résultent essentiellement de déformations tectoniques néogènes et de ses prolongements quaternaires.

Il est évidemment très malaisé, sans parcourir le terrain, de juger de la valeur des arguments développés dans un tel travail. Toutefois, cette thèse est fort intéressante en ce qu'elle apporte une multitude de faits nouveaux et un schéma explicatif totalement différent de ceux qui ont été proposés précédemment.

A. PISSART

HOWARD, A.D. & REMSON, I., (Ed. Sc.), *Geology in environmental planning*. McGraw-Hill, New-York, 1978, 478 p.

L'ouvrage très complet et actuel constitue un véritable traité de la géologie de l'environnement. Il est susceptible d'intéresser, notamment pour les applications pratiques, géologues, ingénieurs, architectes, urbanistes, promoteurs, juristes et écologistes.

Les 18 chapitres sont dus à la collaboration de 9 spécialistes et les 2 éditeurs ont assuré l'unité de conception et de présentation.

Après quelques pages d'introduction qui fournissent une excellente définition du domaine couvert, l'ouvrage examine (2^{ème} partie, 250 p.) les principaux processus en action : déplacements en masse, eaux superficielles, phénomènes littoraux; phénomènes dépendant du climat et de la couverture végétale; séismes et volcanisme. Mais il considère aussi pour chaque groupe d'environnements, les facteurs anthropiques susceptibles d'intervenir, les méthodes d'étude et de prévention et les objectifs à atteindre par l'aménagement du territoire.

Les problèmes plus spécifiques de pollution (géochemie de l'environnement), des dommages engendrés par l'exploitation des ressources minérales et des ressources énergétiques, de la production et de la sauvegarde des ressources aquifères superficielles et souterraines et des investigations par la télé-détection, font l'objet d'exposés bien ordonnés (3^{ème} partie, 100 p.).

L'aménagement et la protection de l'environnement : aspects juridiques; planification compte tenu de la géologie régionale, des risques géologiques et des actions anthropiques; mise en oeuvre des méthodes d'analyse et principes du développement, sont traités de manière systématique avec quelques exemples (4^{ème} partie, 80 p.).

L'exposé s'achève par un intéressant projet d'aménagement conçu comme une recherche-type d'un groupe d'étudiants initiés par l'enseignement du présent volume.

L. CALEMBERT

TISSOT, B.P. & WELTE, D.H., *Petroleum formation and occurrence. A new approach to oil and gas exploration*. Springer-Verlag, Berlin, 1978, 538 p.

L'ouvrage très dense est destiné par priorité aux spécialistes de la géologie des combustibles fossiles qu'ils soient inté-

ressés à la genèse des hydrocarbures, aux conditions de leurs gisements, aux méthodes modernes de prospection et plus généralement aux perspectives d'avenir.

Les auteurs poussent très loin l'analyse des phénomènes d'accumulation et d'évolution des différentes matières organiques en fonction des conditions qui régissent la biomasse, son évolution géochimique depuis la diagenèse jusqu'à la formation des pétroles et gaz naturels.

Deux chapitres sont consacrés aux relations charbon - pétrole et gaz et aux gisements de schistes pétrolifères.

La migration est étudiée de manière approfondie dans ses aspects physico-chimique, géologique, géochimique et débouche sur la définition des roches-magasin, des pièges et sites pétroliers.

Le chapitre IV (90 p.) examine en détail la composition et la classification des pétroles bruts en fonction des facteurs géologiques agissant tout au long de leur élaboration : il développe des notions que les géologues n'ont guère l'occasion de voir exposées de cette manière.

Enfin, le dernier chapitre synthétise les données classiques ou nouvelles de manière à dégager logiquement les principes qui orientent les prospections modernes : implantation des recherches, méthodes, philosophie de l'exploration, modèles mathématiques.

Illustration abondante, bibliographie très complète classée par chapitre, index alphabétique.

L. CALEMBERT

BENDER, F., (Ed. Sc.), *The Mineral Resources Potential of the Earth*. Proceedings of the Second International Symposium, Held in Hannover, April 18-20, 1979. Schweizerbart'sche, Stuttgart, 1979, 156 p.

Les comptes-rendus du second symposium international de l'Institut fédéral pour les Sciences de la Terre et les Ressources minérales (Hanovre, 1979) comportent 15 exposés consacrés par des spécialistes aux problèmes actuels de l'approvisionnement en matières premières et en ressources énergétiques.

Les principaux aspects examinés concernent : la géologie (répartition inégale des gisements et des réserves exploitables, risques des exploitations minières, . . .), la technique (exigences industrielles, progrès dans les méthodes de prospection, . . .), l'économie (risques financiers, pénuries délibérément créées, . . .), les dispositions juridiques, en premier lieu le droit de la mer; la politique (rôle des organismes nationaux et internationaux, dialogue Nord-Sud, . . .).

Susceptible d'intéresser ceux que préoccupent à des titres divers les approvisionnements à l'échelle mondiale et tout particulièrement pour l'Europe occidentale, l'ouvrage considère notamment l'aluminium, les nodules océaniques, l'uranium, le charbon, les hydrocarbures.

L. CALEMBERT

DENNIS, J.G., MURAWSKI, H. & WEBER, K., (Ed. Sc.), *International Tectonic Lexicon. A Prologue*. International Geological Correlation Program, Project n° 100, DELANY F.M. (Project Leader). Schweizerbart'sche, Stuttgart, 1979, 153 p.